Crónica de una partida forzada

Autor(en): Engel, Barbara

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero

Band (Jahr): 39 (2012)

Heft 2

PDF erstellt am: **16.07.2024**

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-908518

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Crónica de una partida forzada

Pocos acontecimientos sucedidos en Suiza en los últimos años han llamado tanto la atención a nivel mundial como la forzada dimisión de Philipp Hildebrand, el Presidente del Banco Nacional Suizo. Todavía no se ha esclarecido totalmente el trasfondo del asunto, pero lo que está claro es que la lista de los perdedores es larga. Por Barbara Engel

Este hombre nunca se vio envuelto en irre-gularidades jurídicas, y sin embargo tuvo que dimitir por no poder demostrar su ino-cencia. El 9 de enero de 2012, Philipp Hil-debrand se presentó ante los medios en el Palacio Federal y declaró que, en vista del continuo debate público sobre las transac ciones financieras de sus cuentas, «he lle gado a la conclusión de que no se puede de mostrar concluyentemente que mi mujer realizó la transacción de divisas el 15 de agosto sin que vo lo supiera. Dov mi palabra de honor de que esto es cierto». Y a conti-nuación Hildebrand dijo lo que la mayoría de los suizos no quería oír: «Consciente de las dificultades por las que atravesamos como país y en consideración a mi respon sabilidad frente al cargo y la institución del BNS he decidido dimitir de mi cargo con efectos inmediatos.»

Especular, hablar, callar Retrospectiva: El 23 de diciembre de 2011, el Consejo Bancario del BNS publicó una noticia peculiar, según la cual se había investi-gado para esclarecer rumores que apuntaban a que la mujer del Presidente del Banco Nacional, Philipp Hildebrand, había efectuado operaciones con divisas sirviéndose de infor-mación privilegiada. Eso fue todo. Naturalmente, en ciertos sectores de la prensa suiza se especuló sobre operaciones con informa ción privilegiada y un «acuerdo sobre el dó-lar», pero todos los informes contenían mu-chas incógnitas y no aclaraban nada.

El siguiente capítulo empezó el 1 de enero de 2012: Varios periódicos dominicales in formaron de que los reproches contra el Pre sidente del BNS procedían del consejero na cional de la UDC Christoph Blocher. Naturalmente se preguntó a Blocher si esta tesis era cierta, pero no quiso hacer declara ciones al respecto: «Hay momentos en los que se debe hablar y otros en los que es pre ferible callar. En este asunto ha llegado para mí el momento de callarme», dijo ante los micrófonos de los periodistas, y se despidió con

A continuación, la mujer de Philipp Hilde brand declaró voluntariamente que ella, Kas hya Hildebrand, había comprado los dólares sin que su marido lo supiera y que para ella, como ex banquera de operaciones de inversión, galerista y ciudadana con doble nacionalidad americana y suiza, era normal hacer operaciones financieras de este tipo asu

miendo toda la responsabilidad.

Eso es mentira, escribió tres días después la revista «Weltwoche», y añadió que el Señor Hildebrand compró personalmente las divines circus accessoras de la revista «Weltwoche», y añadió que el Señor Hildebrand compró personalmente las divines circus accessoras de la compro de la compresencia de la com divisas, sin presentar ninguna prueba que apoyara esta afirmación, pero calificando a Hildebrand de «embustero y granuja». Así

Los protagonistas Además de Philipp y Kashya Hildebrand, el consejero nacional de la UDC y ex consejero federal Christoph Blocher, así como los dos redactores de la «Weltwoche» Roger Köp-pel y Urs-Paul Engeler, varias personas más jugaron un papel importante en este asunto: Un informático del Banco Sarasin y su amigo Hermann Lei, abogado y consejero cantonal de la UDC en Turgovia, así como la ex Pre sidenta de la Confederación Micheline Calmy-Rey. Al parecer, las actividades financieras de la

familia Hildebrand eran de vez en cuando un tema de conversación entre los empleados del Banco Sarasin – incluso a la hora del café, y circulaban rumores sobre especulación con divisas y negocios con dólares. Pero por qué el mencionado informático copió un día ho-jas de las cuentas de los Hildebrand, las sacó-clandestinamente del banco y se las entregó a su amigo abogado Hermann Lei sigue sin estar claro. Lo que se sabe es que los datos bancarios robados llegaron directamente a manos de Christoph Blocher a través de Lei. Blocher informó finalmente a la Presidenta de la Confederación Micheline Calmy-Rey bre los «negocios bancarios ilegales» de los Hildebrand, y los papeles llegaron también a la «Weltwoche». Todo ello desencadenó fi nalmente la aparición del Presidente del

Banco Nacional Philipp Hilde brand descrita al principio, dis-cusiones épicas y en parte en-gañosas sobre el Derecho y la ética, sobre lo permitido y lo prohibido, sobre mentiras y

La lista de los interrogantes es larga. ¿Qué movió al infor mático del banco a copiar ex tractos bancarios y violar el se creto bancario? ¿Por qué se dirigió Christoph Blocher con estos «justificantes» a la Presi-denta de la Confederación en vez de al Consejo Bancario que es el órgano de inspección competente? ¿Rigen otras normas para el Presidente del BNS que para los ciudadanos de a pie o para los políticos? ¿O basta también en su caso con respetar los reglamentos y las leyes vigentes? Asimismo surgen preguntas como: ¿Es lícito recurrir a métodos ilegítimos y acatar lo de que «el fin justifica los medios» para desvelar pre-suntas injusticias? Con otras palabras, ces legítimo violar el secreto bancario para sacar a la luz posibles irregularidades del Presidente del BNS?

Una personalidad fuera de serie e irritante

El asunto del BNS no acaba ahí. Las comisiones de auditoría del Consejo Nacional y el de los Estados intentarán dilu-cidar el trasfondo de toda esta historia. Es prácticamente se guro que los tribunales también se ocuparán de estos suce sos. Pero probablemente tampoco encontrarán respues tas satisfactorias a muchas preNo obstante, hay cosas que encajan ya: Phi-lipp Hildebrand es una figura controvertida e irritante, porque en muchos sentidos tiene una personalidad fuera de serie. Hasta ahora parece que haya mentido nunca – pero lo cierto es, según el NZZ, que ha dado muestras de «una sorprendente falta de raciocinio sobre



^{Phili}pp Hildebrand durante la Asamblea General del BNS

la conveniencia de realizar ciertas transacciones financieras privadas». Varias veces se ha expresado públicamente la suposición de que este comportamiento sólo era una ostensible pero enormemente bienvenida ocasión para iniciar un acoso contra él. Hace tiempo Hildebrand estaba en el punto de mira de la UDC. En 2008 jugó un papel

importante en el rescate de la UBS y a continuación luchó vehementemente y con éxito por la introducción de reglas más estrictas y una normativa que for zara a los bancos suizos a dispo zara a los bancos sutzos a dispo-ner de más capital propio. El lema es denominado Proyecto de ley «Too-big-to-fail». Hilde-brand también desató la ira de la UDC contra el con su ahínco por lograr que Suiza concediera un crédito de mil millones de francos al FMI. Y además, su política monetaria disgustó a la directiva de la UDC. Por eso se intentó, aplicando diversos mé todos, limitar la independencia del BNS y otorgar más influen cia a la política o al pueblo. Dos ejemplos: En junio de 2011, el consejero nacional de la UDC Hans Kaufmann reivindicó, por medio de una moción, que el Consejo federal enmendara la Ley relativa al BNS para que la cuota de capital propio y las reran al menos un 40% del total del balance. Tres meses después, la UDC lanzó la iniciativa popu-lar «Salvemos nuestro oro suizo». Los expertos consideran que ambas reivindicaciones son medidas disciplinarias, que además podrían tener catastróficas consecuencias para la economía suiza. En ambos casos se limitaba, por ejemplo, enorme mente la posibilidad de interve nir para fijar tipos de cambio mínimos como los que aplica ac tualmente el BNS.

«Sórdido escándalo político»

Según el mandato vigente, el BNS está obligado a garanti zar la estabilidad de los precios en Suiza, considerando para

ello el desarrollo coyuntural. En eso el BNS apenas se diferencia de otros bancos nacio nales. Por experiencia se sabe que estas ins-tituciones sólo pueden cumplir este mandado cuando las decisiones de política monetaria se adoptan independientemente de las reflexiones políticas a corto plazo. Philipp Hildebrand luchó con ahínco por que ol BNS gozara de esta independencia. Por el BNS gozara de esta independencia. Por eso ciertos representantes de la UDC co menzaron a presentarlo como enemigo de la

auténtica Suiza y del pueblo suizo. «Uno de los escándalos políticos más sór didos de la historia más reciente de Suiza que sólo tiene perdedores», así calificó el asunto la revista económica «Bilanz». Entre los perdedores están el BNS y el secreto bancario, pero también Christoph Blocher y los medios. Es evidente que el asunto per judica la reputación y el prestigio del BNS a nivel internacional. Nadie querrá confiar ya en el secreto bancario y la discreción – antes dos grandes triunfos de los bancos suizos desde que se sabe que cualquier empleado
puede copiar sin problema datos de clientes del banco y sacarlos del mismo. Entre los perdedores también están, como ya se ha di-cho, Christoph Blocher. Este ex consejero federal, todavía una figura clave de la UDC. fue desenmascarado varias veces como un embustero tras varias declaraciones contradictorias sobre el encuentro y la informa ción a la Presidenta de la Confederación, y se sospecha que ha aprovechado datos bancarios robados para urdir una trama. También el papel de la «Weltwoche» fue ciertamente poco honroso. Y si bien se la considera desde hace años la máquina de luchas mediáticas de la UDC, en este escándalo se ha rebajado hasta límites vergonzantes con las acusaciones sin pruebas lanzadas contra Hildebrand.

El escándalo también ha consternado la confianza de muchos en los políticos y los re-presentantes de la economía, que automáticamente se pusieron a la defensiva cuando se inició el acoso contra Hildebrand, y práctica-mente nadie defendió públicamente al antes tan alabado jefe del BNS. Sólo tras dimitir de su cargo hubo tomas de posición oficiales. Las palabras del ministro de Economía Johann Schneider-Ammann resumen muy bien la si tuación: «Lamento profundamente que el asunto haya alcanzado esta magnitud.»

BARBARA ENGEL es redactora-jefa